
08

2
0
1
8

年3

月2
1

日

星
期
三

星
级
编
辑
蔡
富
根

组
版
王
贤
梅

校
对
刘

军

关于朝鲜半岛

努力推动和实现半岛无核化
李克强：我们乐见半岛出现缓和的趋势，也支持一切有利于通过对话

谈判解决半岛核问题的努力，中方会尽最大努力来推动和实现半岛无核
化、维护和保持半岛和平稳定。我们希望看到各方拿出诚意，付诸行动，尽

快把半岛核问题拉回到谈判桌上来，使半岛无核化与半岛和平稳定能有新

的进展，这对有关各方、对世界都是好事。

关于国际交往

中国永远不会搞扩张
李克强：中国这些年对世界经济增长的贡献率超过30%，这不仅有利

于促进世界经济复苏，而且对世界和平也是贡献。因为扩大了合作和贸

易，就有了更多协商和谈判，从而避免冲突。中国文化历来主张“己所不

欲、勿施于人”，我们希望的是和为贵。我们要维护国家的领土完整，绝不
会也不能丢失自己的一寸土地，也不会侵占别人的一寸土地，这是同理，我

们走的是和平发展道路。

我想强调两点：第一，中国永远不会搞扩张。中国是发展中国家，我们

无意搞扩张，即使将来强大了，也不会走国强必霸的道路。我们愿意和各

国在相互尊重、平等互利的基础上发展关系，共同构建人类命运共同体。

第二，我们会集中精力做好自己的事。这些年来，作为总理，我深知中

国发展中还有诸多困难和挑战，在民生方面还有诸多难题和痛点，政府每天

要应对的是大量这类难题。我们出访和国际交往都是为了赢得和平稳定的

国际与周边环境，为中国发展赢得更多的共赢机遇，这一点我们是清醒的。

关于中俄关系

中俄关系稳定发展对世界都有利
李克强：中俄经贸关系，前几年走了一个“马鞍形”，这

是世界贸易形势变化、国际大宗产品价格下跌等客观原

因造成的。去年中俄经贸关系有了新的发展，贸易
规模增加了20%以上。现在中俄两大经济体的

年贸易规模是 800 多亿美元，我觉得还有很大

潜力。我们完全可以通过创新机制，挖掘潜

力，朝 1000 亿美元的目标迈进。如果说

要向俄罗斯人民发出什么样的信号，

那就是：中俄互为最大的邻国，中俄
全面战略协作伙伴关系稳定发
展对双方、对世界都有利。

关于中日关系

考虑今年上半年
正式访日

李克强：一段时间以来，中日

关系确实出现了改善的势头，安倍

首相多次邀请我访问日本。我愿

意在中日关系保持持续改善势头

的氛围中，积极考虑今年上半年结
合出席中日韩领导人会议正式访
问日本。

我认为中日关系改善不仅需
要氛围，更需要远见和定力。中日

两国领导人互访有利于让中日关

系回归正常轨道，但更重要的是要

夯实中日关系的基础，我们不能搞
“一锤子买卖”，要让中日关系持续
向好。今年是《中日和平友好条

约》缔结 40 周年，应该遵守和坚持

《中日和平友好条约》等中日之间

四个政治文件的精神和共识。如

果说两国关系现在出现了“小阳

春”，就要防止出现“乍暖还寒”，要

让中日关系向着持续稳定的方向

发展。我们对日方有期待。


